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□ 本报记者 宋昊阳 宋学宝

据研究表明，全球农业每年因线虫危害造
成的损失高达1200亿美元，与地上部所有害虫
造成的危害大体相当，线虫危害已经成为世界
性难题。自1998年以来，潍坊市根结线虫防治
技术研究所一直致力于根结线虫生物综合防控
技术研究，目前已取得重大突破，受到业界广
泛关注。

小小线虫成菜农之困

“我种大棚蔬菜已经有15年了，线虫病经
常发生。”4月28日，寿光洛城街道冯家尧河村
村民李茂华对记者说，“以前用的那些农药药
效开始还行，后来线虫可能是产生抗药性了，
用药也不怎么管用了，而且用这些药的话，蔬
菜上的农药残留会很多。”

统计资料显示，寄生植物的根结线虫共有
54种，能够侵染的植物超过3000种，常危害瓜
类、茄果类、豆类及萝卜、葫萝卜、莴苣、白
菜等30多种蔬菜的根部。被害植株地上部生长
缓慢、矮小、叶色异常，结果少，产量低，甚
至造成植株提早死亡。

“根结线虫病害对于蔬菜来说，就像人得
了癌症一样，给农民造成的经济损失太大了。
就拿黄瓜来说，我见过很多种黄瓜的菜地，刚
刚结了第一根黄瓜，得了根结线虫病，马上就
全黄了，而且常常是大面积地发生，触目惊
心。”潍坊市根结线虫防治技术研究所所长毕
乃亮说。

“根结线虫在5年以上的老棚中，更容易产
生毁灭性危害，有时菜农们干脆放弃药物防
治，直接拔秧重新种植其他作物。”潍坊市农
科院植保所线虫专家王炳太说，根结线虫至少
会给老棚菜农带来20%到30%的经济损失，甚至
有的大棚会绝产。

目前，北方瓜菜70%左右的农药残留来自于
防治根结线虫的药剂，全国大多数蔬菜产区均
有根结线虫危害。很多根结线虫严重的村80%以
上的瓜菜温室内有根结线虫发生，防治根结线
虫的用药成本需2500-3000元，占所有病虫害用
药成本的一半，甚至更多。

研发出“可以喝的农药”

“目前，多数菜农用来防治根结线虫的常
用农药有阿维菌素和噻唑膦，阿维菌素虽属生
物农药但原药高毒，过量使用后，蔬菜上会有
农药残留，长期使用持效期短且药效非常不理
想；噻唑膦属化学农药，农药残留高，易产生
抗性，易伤苗伤根。”毕乃亮说。

由于现在潍坊蔬菜都有追溯系统，在蔬菜上
贴上二维码以后，消费者一扫就知道是谁的菜，
所以现在菜农对农药残留问题特别关注。“谁的
蔬菜农药残留少，谁的菜就卖得好。”王炳太说。

针对目前线虫灾害困扰菜农的现状，近年

来，潍坊市根结线虫防治技术研究所一直在研
究生物技术防治根结线虫，并于2013年研发出
了“永卫”纯植物源制剂，能高效抑制或直接
杀死根结线虫。

“这是目前最有希望解决根结线虫病害的
技术。”留美博士、线虫生防专家张国华说，
以生物方式消除线虫危害，相比化学制剂来
说，线虫更难对其产生抗药性。

“这次我用了研究所新研发的产品，第一
次用的时候，大棚东边菜用的药比较少，西边
用的多，结果西边根本没有发生病害，东边虽
然出现了病害，但是也控制住了。”李茂华
说，他对新产品很满意，黄瓜地里的线虫病害
治得很彻底，而且也没有农药残留。“种出来

的黄瓜无公害，随时摘下来吃就行。”说完，
李茂华摘下一根黄瓜，没有经过擦拭和清洗，
就直接吃了起来。

中国果蔬网专家委员会秘书长吴绍学说：
“潍坊线虫所研发的生物防治技术产品天然无
毒，开个玩笑说，这是‘可以喝的农药’，研
发这种技术的目的就是让农民种出放心菜，市
民吃上放心菜。”

“这个技术产品的主要成分是苦参碱。”
毕乃亮介绍道，由于制作过程是纯生物提取，
没有加入化学药剂，不会对作物和人体产生危
害，其防治效果可达95%以上。

新产品还需认知推广

今年3月24日，临沂市费县东胜瓜菜种植专
业合作社理事长张夫刚到潍坊农科院办事，看
到“潍坊市根结线虫防治技术研究所”的牌子
后顿时眼前一亮，常年被根结线虫困扰的他立
即到研究所与专家进行了交流，当场决定从研
究所购入10箱共100公斤“永卫”，并表示回费
县后大力进行示范推广。

“张夫刚是一次偶然的机会来到了我们研
究所，并遇到了我们的新技术新产品，这说明
一方面我们的新技术得到了认可，另一方面也
说明大多人不了解它，还需要广泛宣传推
广。”毕乃亮说。

目前，省内外已有多个瓜菜根结线虫重灾
区的农业技术推广部门主动与潍坊市根结线虫
防治技术研究所联系，该所也已经与潍坊多家
农村合作社、农资经销商建立了合作关系，但
是要在全国推广开还需要一段时间。

“现在很多农民还不知道有这样一种新产
品，有些只是听说过，但是不敢用，或者买不
到它。”毕乃亮说，新产品刚研发出来的时
候，价格是普通化学农药的近两倍，这也阻碍
了部分农民使用。潍坊市根结线虫防治技术研
究所经过进一步技术攻关，二代产品价格已经
只比普通化学农药高20%左右。

推广新产品，也离不开政府的大力支持。
目前，寿光市对购买生物农药的农户给予了政
策性补贴，这无疑会对当地菜农使用生物农药
起到促进作用。

潍坊根结线虫防治技术研究取得突破

灭线虫的农药“可以喝” □郭继伟 赵亮 报道
本报潍坊讯 记者近日从潍坊市食品药

品监督管理局获悉，潍坊市今年被列入首批
国家食品安全试点创建城市。为动员群众积
极参与，有效化解食品行业的风险和隐患，
潍坊市食品药品监督管理局在全市范围内征
集食品生产、流通以及餐饮服务环节存在的
行业“潜规则”，并对其进行汇总、疏理和
分析，适时组织实地调查和暗访，如该问题
在食品行业较为普遍或极易多发，将组织专
项行动进行重点治理和打击。

居民可以通过登录潍坊市食品药品监督
管理局网站（网址：www.wffda .gov .cn）
《市民互动》栏目留言、拨打12331投诉举
报 电 话 、 发 送 电 子 邮 件 至w f j 1 2 3 3 1 @
163 .com、寄送信件、来访反映（地址：潍
坊高新区东风东街6396号阳光大厦20楼东
区，潍坊市食品药品投诉举报中心）等5种
方式向市食品药品监督管理局提供不为外界
知晓的食品行业“潜规则”（可不留任何个
人信息），以共同维护舌尖上的安全。

潍坊征集

食品行业“潜规则”

□都镇强 王鲁兵 报道
本报昌邑讯 “俺干村党支部副书记7

年，村会计8年，要论单个任职时间都不够
‘格’享受生活补贴。但两个任职时间加起
来按‘系数法’折算后正好够补贴年限。”
昌邑市卜庄镇站里村离任村干部张京源说。

为保障正常离任村干部享受应有的生活
补贴待遇，去年年底，昌邑市采用系数法计
算离任村干部任职年限，对担任村党组织书
记、副书记，村委会主任、副主任，村会
计、妇女主任，折算累计满10年，男年满60
周岁、女年满55周岁，正常离任的村干部发
放生活补贴。其中，担任村党组织书记、村
委会主任的，任职年限按实有年限计算；担
任村党组织副书记、村委会副主任和村会
计、妇女主任的，任职年限按实有年限的
70%计算；同时担任多个职务的，任职年限
按较高职务计算，其他职务任职年限不累
加。折算累计满10年、15年、20年、25年、
30年的，每月分别补贴150元、190元、240
元、300元、370元。

昌邑采用“系数法”

补贴离任村干部

□郑颖雪 刘 杰 报道
本报潍坊讯 潍坊市首家中介服务产业

孵化器——— 潍坊市中介服务产业孵化器(现
代中介服务集聚区)近日在潍坊高新区科技
金融园区正式挂牌成立。

据了解，中介服务产业孵化器是目前潍
坊市重点打造的4个专业孵化器之一，主要
培育孵化资本运作、会计税务、企业管理、
法律服务、科技中介、专业技术、工程咨询
和产业诊断等领域的现代高端中介服务企
业，通过动态示范、服务聚集、招商引资，
形成涵盖中介服务业各个层面的完整产业
链，打造企业孵化、业态培育、产业聚集、
人才培训等四大功能引领示范区。

该孵化器建成后将为发展科技金融、资
本运作、管理咨询等高端服务业提供国际化
发展平台，吸引聚集国内外知名中介机构和
高端人才，提高现代中介服务业国际化、高
端化、规范化水平。目前，已有16家现代中
介服务业机构与该孵化器达成进驻意向。

首家中介服务产业

孵化器挂牌成立

□ 本报记者 郭继伟

“没想到属相对月嫂市场的影响这么大，今
年是羊年，新生儿比去年少，月嫂市场也出现了
用工淡季。”潍坊市诚信大姐家政公司负责人代
经理告诉记者，受今年月嫂用工需求减少的影
响，目前自己公司签约的月嫂数量很少，月嫂订
单也不多，公司眼下主要承接保洁、钟点工、保
姆、医陪、室内环境检测治理等业务。

4月2日，家住潍坊市潍城区清平花园小区的
郑娟娟正式晋升为妈妈。去年生“马宝宝”的同事
都提醒她早点预订月嫂，怕晚了预约不到好的。

“去年月嫂供不应求，提前半年还怕约不上。今年
生孩子的少，月嫂市场没那么火爆。我在临产前
一个月到待产医院附近的一家家政公司就轻松
选上了一名金牌月嫂，月嫂把我和孩子都照顾得

很好。”郑娟娟告诉记者。
山东大嫂职业培训学校育婴专家万忠介绍，

今年新生儿数量比去年少，一是受传统羊年观念
影响，很多人不愿意羊年生孩子，生育率下降，二
是单独二孩政策的效果显现不那么迅速和明显，
从而出现了月嫂市场的“小年儿”。“其实，这种月
嫂市场的‘大小年’一直都存在，今年属羊的宝宝
偏少，明年属猴的宝宝可能迅速回升，到了鸡年
可能又会下降，针对这种情况，家政公司和月嫂
必须提前应对，以免造成对从业人员的信心打击
及人员流失。”万忠说。

万忠介绍，“山东大嫂”去年刚刚进入潍坊市
场，今年各项业务量正在上升。虽然也受到羊年
新生儿相对减少的影响，但该公司有自己的应对
策略。“山东大嫂”所有的月嫂上岗必须先成为合
格的育婴员，其中很多人都考取了育婴师，这就

为月嫂多提供了一条就业出路。“月子只有一个
月，但是育婴师却可以为孩子服务到三岁，这种
时间上的延长可以适当缓解市场淡季带来的冲
击。如果等到月嫂市场淡季来临后再作准备就来
不及了。家政公司应该未雨绸缪，多为就职人员
提供职业通道，在就业种类和延长就业时间上下
手，多手准备。”万忠告诉记者。

家政公司需要不断提升从业人员的业务水
平、拓展业务技能才能适应市场变化，已经从事
家政行业10多年的临朐县沂山大姐家政服务中
心的负责人姜云华对此深有体会。姜云华告诉记
者，与去年相比，今年月嫂的用工量减少了1/3甚
至一半，月嫂市场受到不小的冲击。然而，已经从
事月嫂行业多年的姜云华说，但这个“淡季”也给
月嫂带来了提升自己的机遇。

“跟前几年相比，客户也变得更专业了，这就

要求月嫂比以前要更专业更有技能，肚子里没东
西是当不了好月嫂的。以前月嫂都忙得没时间，
现在利用这个空档期，很多月嫂转向学习育婴
师、催乳师、小儿推拿等技能，通过给自己充电的
方式来迎接来年的猴宝宝。”姜云华介绍，她的家
政公司主营业务已由原来的6项发展到现在的月
嫂、育婴师、养老护理、小儿推拿、婴幼儿游泳、催
乳师、产后恢复等20余项内容，公司拥有固定员
工268人，其中高级月嫂超过100人，签约客户600
多名。

羊年月嫂用工市场相对低迷，但它的市场前
景和较高的收入依然吸引了不少人选择这个行
业。潍坊欣欣佳家政负责人张春艳介绍，她们刚
结束了一期月嫂培训班，报名的人有增无减。随
着生活水平的提高，月嫂成为越来越多家庭的选
择，暂时的“淡季”并不意味着行业活力的丧失。

“羊宝宝”数量相对减少，很多月嫂接不到订单———

“月嫂”如何应对市场“小年”

□记者 宋昊阳
通讯员 王建国 报道
本报临朐讯 记者从临朐县教育局了解

到，为丰富小学生课余生活，近日，临朐县
英才书店联合北京荣德基教育科技有限公司
对临朐县龙泉小学进行了爱心捐书活动，共
捐赠图书5000余册，总价值近10万元。

这些图书将丰富该校小学生的课余生
活，开拓他们的眼界，提高他们的素养。俩
企业表示将继续这份爱心事业，并将这份爱
心传播到更广的范围。

爱心企业向临朐

小学生捐赠图书

□宋昊阳 徐强 报道
本报潍坊讯 5月5日，记者从潍坊滨海

区了解到，该区华创机器人项目目前已进入
规模化试生产阶段，项目全部建成后，年可
生产工业机器人10万台，将成为国内规模最
大的工业机器人生产基地。

华创机器人项目主要开发和生产焊接、
切割、搬运等工业用机器人，农业机器人和
医疗保健用机器人整机及现代机器人核心零
部件等产品，采用订单生产模式，是滨海区
重点打造的高端装备制造业产业项目。

该项目开发生产的农业机器人适用于大
型农场，具备施肥、喷药、打顶等复杂作业
能力，最大可承载4吨肥料，最长臂展达38
米，能够完全实现自动化无人化作业，一台
农业机器人一天可完成作业2000亩，大大提
高农业生产效率，降低劳动力成本，促进现
代农业的发展。

滨海华创机器人项目

规模化试生产

潍坊市农科院植保所线虫专家王炳太展示经新产品治疗过的根系和完全健康的根系。
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